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付费自习室在我市悄然兴
起，且上座率还不低，已成为新消
费新业态的一个亮点。如此红火
的花钱买座学习的新业态，不仅
催生了创业、就业的新风尚，而且
也拓宽了消费市场的新空间。

对买座学习的消费者来说，
付费自习室安静，没有人打扰，能
进入“沉浸式学习氛围”，学习效
率比较高，意味着别具一格的新
体验。对创业者而言，付费自习
室的悄然兴起到悄然走红，使这
一新业态、新模式打开了一片蓝
海。不仅给消费者带去实惠和便
利，而且吻合了那些在竞争激烈的
知识经济时代，愿意自掏腰包“自
习”，包括学生或是已经工作的职
场人，他们需要学习，需要提升自
己，且还大有潜力的市场需求。

因此可以说，付费自习室不
论是从无到有的创新，还是从有
到优的升级，都敏锐地把握住了
市场需求的契机。这也说明，在
对美好生活的向往下，社会的个
性化需求正在不断地催生着新业

态。比如，有已成为社会关注的
“新风口”的带货视频主播这样的
新业态；还有方便快捷、安全放
心、更受年轻人青睐，已开始成为
许多地方年夜饭市场的半壁江
山，消费者只需简单加热即可食
用半成品年夜饭的新业态……可
以说，只要我们顺势而为，善于捕
捉和发现更广泛的新型消费场
景，采取更优化的新的商业服务
模式，把被抑制的消费需求释放
出来，创造经济增长的更多可能
性，新业态就会有更多的涌现。

当前，我们经济正处在转变
发展方式、优化经济结构、转换增
长动力的攻关期，一方面，人工智
能、大数据等新技术新应用快速
的发展，为新业态、新模式的勃发
进行赋能，另一方面，从购物到服
务的多样化需求，从生产到销售，
传统生产组织模式和产业供应
链、价值链的不断重构，以及传统
产业的转型升级，也为更多新业
态的涌现提供了机遇。

当然，相对于传统职业，新业

态、新职业发展仍有一个逐步成
熟的过程，在发展过程中不可避
免地会遇到“成长中的烦恼”。由
于新业态有可能打破旧有行业和
秩序下的利益关系和管理规范，
因而对传统就业群体、管理手段、
就业服务管理等会形成冲击。如
何面对发展快速、创新活跃、应用
广泛的新业态，适时完善相关服
务和监管措施，为新业态发展提
供制度保障，为新业态新模式的
发展创造充足的空间，让新业态
得以更多的涌现，健康的发展，这
就需要我们政府职能部门及时的
跟进。

2019年，主打“沉浸式

学习氛围”的付费自习室悄

然走红，北京、上海、广州、西

安、天津、银川等国内数十个

城市相继出现。同样，在安

庆，付费自习室也正在悄然

兴起。（《安庆晚报》2020年

12月21日）

期待更多“新业态”的健康发展
潘天庆

在不少人沦为“房奴”“卡
奴”“车奴”，手上一年也捧不上
一二回书的当下，我市却出现了

“付费自习室”，“买座自习”悄然
兴起，越来越多的人来“付费自
习室”里“打卡”消费，或读
书、或写作、或复习备考……通
过学习来为自己“充电蓄能”，
这无疑是一个值得称道的好现
象。随着“付费自习室”越来越
多地出现在宜城街头，作为历史
文化名城的安庆将又添一亮丽

“风景”。
有需求，才有市场。打造一

个“沉浸式”的学习空间，全身
心地专注学习，越来越成为酷爱
学习者的需求。图书馆当然是个
不错的选择，但无奈“一位难
求”；家里头没有学习氛围，读书

时难免心不在焉干点家务活，学
习效果不理想；咖啡厅虽然安
静，但收费太高“伤不起”……
于是，“付费自习室”便应运而
生。收费不高，座位充足；单独
的隔间、一人一个充电插头，服
务 贴 心 ； 安 静 的 环 境 ，“ 零 噪
音”……最重要的是，浓厚的学
习氛围将大家带到冲刺中考、高
考的环境中，让大家潜心学习，
提高的是学习效率，付费自习室

“走红”当然在情理之中。
无论如何，“付费自习室”

已然走进我们的生活，值得我
们 关 注 的 是 进 入 “ 付 费 自 习
室”的人，他们拥有一颗好学
上进的心，有人为提高个人素
质来“打卡”、有人为改变命运
来拼搏……“付费自习室”藏着

的是不甘平庸的心，映照出的是
奋斗者身影，他们努力学习、积
极上进的举止会引领越来越多的
人学习进步，散发的是满满社会
正能量。

当然，为了满足更多奋斗者
学习上进，对于“付费自习室”
也要给予必要的引导和监管，设
置准入门 槛 、 完 善 行 业 标 准 、
加强巡查监管，防止出现滥竽
充数、恶意竞争的乱象，从而
推动“付费自习室”行稳致远。
此外，社会与相关部门也要反
思，如何满足更多奋斗者“沉
浸式”的学习需求，提供更多
更好的学习环境？比如，节假日
开放中小学校教室、在社区建立
居民学习室……这些都值得探索
和尝试。

“付费自习室”里映照出奋斗者身影
艾才国

2020年10月底，太湖某物业公
司以35位业主未按时交纳物业费为
由，向法院递交诉状，要求业主交纳物
业费并支付违约金。（《安庆晚报》
2020年12月21日）

这几年物业公司与业主的那些事
儿，似乎总也扯不完，撤走、跑路、“消
失”的事屡有发生。作为一个特殊的
服务行业，物业公司往往感到“收费
难”，而业主也常常抱怨“服务差”，双
方因为物业服务与收费无法谈拢而演
绎出种种不愉快，甚至撕破脸面“上法
庭”的也并不少见，业已成为城市基层
治理的老难题。

业主和物业注定是水火不容的冤
家对头吗？当然不是。对业主来讲，
盼的是有个好的居住环境；就物业公
司而言，总不能“亏本经营”。两者相
辅相成，只要在双方明确各自角色、
互尊互信的前提下有效沟通、共同努
力，完全可以实现和睦相处。比如，
收支“年报”要一项一项列出来，晒得
清楚，让业主看得明白；又如，物业公
司应以服务提升管理水平，用变化赢
得民心，而不是“收费难”就以断水、断
电相要挟。

物业与业主的矛盾纠纷不可避
免，问题在于双方应该积极换位思考，
认真查找问题症结所在。如果原因出
在物业公司管理上，就应该尽心尽责
尽快帮助业主解决，而不是推诿扯皮；
如果原因出在业主自身素质上，就应
该加强教育引导。只要形成联动、互
动机制，物业管理就能走上正轨。

有了好的物业就会有好的业主，
同样有了好的业主也会有好的物业。
说到底，关键还在于要牢固树立契约
精神、法治思维。其实，当下物业管理
是有法可依、有矩可循的，国家层面有

《物权法》、《物业管理条例》，安庆也有
物业管理办法，规定不可谓不全。如
果物业公司和业主之间能在互相尊重
的基础上明确彼此的权责，本着诚实
信用，按规则来办事，按细则履责，很
多矛盾其实都是可以化解的。

需要指出的是，物业问题除了物
业公司和业主，政府作为第三方，还应
该伸出那只“有形的手”。一方面，在
加快业委会的组建步伐和规范建设
的同时，要不断完善业主与物业公司
的协商程序和机制，把知情权、参与
权、决策权原原本本地交给业主，既
为业主“撑好腰”，也为物业公司“挑
担子”，共同促进物业服务上台阶、管
理上水平；另一方面，要把行政监管与
权益维护的责任担当起来，进一步畅
通投诉、调解、问责渠道，尤其是对各
类乱涨价等违法行为毫不手软，并建
立“黑名单”制度，倒逼物业公司竭力
为业主服务。

互尊互信

才能让物管走得更远
徐剑锋
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